

Discours Grégory Jaquet

Soirée officielle de la Semaine d'actions contre le racisme 2024 - Neuchâtel, le 21 mars 2024.

Madame la Conseillère d'Etat,
Mesdames et Messieurs les député.es,
Mesdames les Conseillères communales,
Messieurs les Conseillers communaux,
Madame la présidente du Forum tous différents, tous égaux,
Monsieur le Parrain de la 29ème semaine d'actions contre le racisme,
Mesdames les déléguées à l'intégration,
Mesdames et Messieurs les représentants de la communauté pour l'intégration et la cohésion multiculturelle,
Mesdames et Messieurs les représentantes et représentants des communautés,
Mesdames et Messieurs les organisateurs de la Semaine d'actions contre le racisme,
Mesdames et Messieurs les représentantes et représentants des associations, institutions, services en charge des activités de cette 29ème édition,

Je vous souhaite, au nom de votre administration publique, du service de la cohésion multiculturelle du canton de Neuchâtel et en tant que délégué aux étrangères et aux étrangers, une cordiale, chaleureuse et solidaire bienvenue à cette soirée officielle.

Merci pour votre présence - agréable, utile, indispensable-, pour votre engagement, votre dévouement, pour créer l'espoir d'une société égalitaire, juste et digne pour toutes et tous.

Merci au Forum tous différents, tous égaux pour la conception et la réalisation de cette semaine d'événements qui garde les consciences éveillées, qui rappelle les enjeux, la réalité d'une mission de cohésion pas terminée, pas aboutie, toujours prioritaire.

Une mission de cohésion dont on peut parfois penser qu'elle ne se réalisera jamais tant les efforts sont longs et les changements lents.

Cette semaine est aussi celle d'une mobilisation, une re-mobilisation, encore.
Cette semaine, l'existence du service de la cohésion multiculturelle, de la communauté pour l'intégration, du forum et de toutes ces initiatives sont des témoignages de l'héritage du rôle de pionnier joué par notre région dans la lutte contre les discriminations, l'intégration et l'inclusion.

Soyez sûr.es que l'intention du Conseil d'Etat, de la cheffe de département et du service est d'être plus que jamais à l'écoute de toutes les collectivités et de tous les individus avec bienveillance et intransigeance.

La bienveillance et l'intransigeance qui correspondent à sa mission : favoriser la cohésion sociale, l'égalité dignité et le bien-être de toute personne vivant dans le canton de Neuchâtel, par des relations harmonieuses et la compréhension mutuelle entre les populations suisse et étrangères ou issues de la migration.

L'action publique contre le racisme est une obligation de la déclaration universelle des droits humains, de la Constitution fédérale, de la Constitution cantonale, de la Loi sur l'intégration et du programme de législation.

Elle n'est pas une vue de l'esprit, une opinion, une possibilité ou une lutte éperdue. Elle est une obligation, un devoir, et pour mon service, une tâche.

Il y a un an, dans ce même rôle, alors que je prenais mes fonctions de délégué aux étrangers et aux étrangères en rendant hommage aux pionniers de l'initiative interculturelle neuchâteloise, j'ajoutais que si nous prenons souvent du temps pour célébrer les initiatives courageuses surgies à

Neuchâtel, nous pourrions en prendre aussi pour nous regarder en face. Nous les Neuchâtelois et Neuchâteloises. Sereinement, sans exagérer la culpabilité mais en acceptant la responsabilité du changement. Plutôt que de voir le racisme uniquement chez les autres.

La programmation et la publication du programme de cette 29^{ème} semaine d'actions contre le racisme a été complexe. Complexe parce que l'existence de cette plateforme de réflexion, de cette occasion de programmer ensemble de multiples initiatives a suscité des colères et des incompréhensions. Parce que le jugement est plus facile que l'action, nous avons reçu des reproches et des demandes d'annulation de manifestations organisées par d'autres, par des collectifs nous reprochant une partialité, nous taxant de choisir entre les douleurs. Je veux rappeler, Mesdames et Messieurs, que cette semaine d'action est conduite par des collectifs dont l'intention est la promotion de la paix, du dialogue, de la réflexion commune. Et que les activités organisées ne sont pas des actions de propagande. Et qu'elles ne s'inscrivent pas en opposition d'autres avis, d'autres défenses de droits humains.

Cette année, plus de 80 activités sont proposées, sur une période de six semaines. Par des musées, des écoles, des théâtres, des collectivités, des centres de loisirs, des associations, des bibliothèques, des services publics, ou encore des cinémas.

« Droits humains, défis et urgences ». Le Forum tous différents tous égaux, collectif de la société civile soutenu par le COSM, a choisi un thème lié à la célébration des 75 ans de la Déclaration universelle des droits humains.

Nous voulons croire, Mesdames et Messieurs, que cette semaine, comme les 28 précédentes, permettra l'introspection, le débat, la réflexion citoyenne. Qu'elle sera également un phare qui luit au cœur de notre communauté cantonale, rappelant comme à chaque printemps depuis 1996 qu'existe ici une préoccupation commune pour la protection des droits fondamentaux. Et une culture commune de l'échange, de l'apprentissage, de l'écoute et du partage. Pour tenir à l'écart les haines, les égoïsmes et les violences.

Je remercie sincèrement toutes les personnes investies dans la préparation, l'organisation et l'animation de toutes ces activités.

Et je remercie ce soir les artistes qui se sont préparés et qui nous partagent leur art, leur engagement et leur enthousiasme, pour lancer avec énergie cette manifestation traditionnelle. Je vous remercie pour votre attention et vous souhaite une bonne semaine cantonale d'actions contre le racisme.